

<https://www.elcorreo.eu.org/El-ano-2024-Gaza-Ucrania-y-Eurasia-en-la-crisis-del-declive-occidental>

El año 2024 :Gaza, Ucrania y Eurasia en la crisis del declive occidental

- Fil rouge -

Date de mise en ligne : dimanche 5 janvier 2025

Copyright © El Correo - Tous droits réservés

[1] International Monetary Fund (2019). « [GDP based on PPP, share of world](#) ». IMF.

[2] Ver el estudio del Watson Institute. « [Costs of War](#) ». Brown University.

[3] Strobel, W.P., Lubold, G., Salama, V. y Gordon M.R. (20 de junio de 2023). « [Beijing Plans a New Training Facility in Cuba, Raising Prospect of Chinese Troops on America's Doorstep](#) ». *The Wall Street Journal*.

[4] Bolton, J. (1 de julio de 2023). « [America can't permit Chinese military expansion in Cuba](#) ». *The Hill*.

[5] La administración de George W. Bush abandonó el acuerdo ABM (fundamento de la no proliferación) en 2002 y creó bases antimisiles en Alaska, California, Europa del este, Japón y Corea del Sur para crear un cinturón alrededor de las inmensas fronteras rusas que incluye el destacamento de varias decenas de destructores. Las bases europeas de ese recurso en la frontera rusa europea, en Polonia y Rumania, se emplazaron alegando que eran para proteger Europa de los inexistentes misiles intercontinentales de Irán, una desvergonzada patraña que evidenció el absoluto desinterés por un pretexto mínimamente creíble. Bush abrió las puertas de la OTAN a Ucrania y Georgia en 2008. Posteriormente, la administración Obama emprendió un ataque directo contra Rusia con el objetivo de echarla de sus bases en el Mar Negro al apoyar en 2014 el derrocamiento del gobierno legítimo de Ucrania y su sustitución por otro pro-occidental. La administración Trump incrementó los riesgos nucleares al ampliar el umbral de los supuestos para emprender un ataque nuclear y al desarrollar nuevas armas que difuminan las diferencias entre nuclear y convencional. Finalmente, Trump se retiró del acuerdo sobre fuerzas nucleares intermedias (INF) en 2019. El propio Bolton fue el encargado de explicar en Moscú que el motivo era el deseo de Estados Unidos de desplegar armas nucleares tácticas en el entorno de China.

[6] Khalidi, R. (2022). « Palestina, cien años de colonialismo y resistencia ». Madrid : Capitan Swing.

[7] Ver el recuento de declaraciones genocidas realizada por responsables israelíes en : Cogan, Y y Stern-Weiner, J. (12 de noviembre de 2023). « [Fighting Amalek in Gaza : What Israelis Say and Western Media Ignore](#) ».

[8] Ver, entre otros, los materiales del Instituto [Tricontinental de Investigación Social](#). y Naba, R. (4 de diciembre de 2023). « [Gaza : Les premiers enseignements de la guerre](#) ». Madaniya. Civique et citoyen.

[9] Wallerstein, I. (2003). « Un mundo incierto ». Buenos Aires : Libros del Zorzal.

[10] IOM. « [Missing Migrants Project : missing migrants recorded in the Mediterranean](#) » (since 2014).

[11] Petro, G. (1^{er} de diciembre de 2023). « [Segmento de Alto Nivel para Jefes de Estado. COP28](#) », Dubái, Emiratos Árabes Unidos.

[12] Berardi, F. (19 de noviembre de 2023). « [Epicentro](#) ». Ctxt.

[13] Editorial Board (4 de noviembre de 2022). « ['The Big One Is Coming' and the U.S. Military Isn't Ready](#) ». *The Wall Street Journal*.

[14] Kellogg, K. (28 de febrero de 2023). « [General Kellogg : This is What the White House is Doing Wrong in Ukraine](#) ». Illinois Channel TV.

[15] Johnstone, C. (27 de septiembre de 2023). « [Caitlin Johnstone : Neocons Love the Ukraine War](#) ». Consortium News.

[16] Stoltenberg, J. (21 de septiembre de 2023). Russell C. Leffingwell « [Lecture at the Council on Foreign Relations](#) ».

[17] Baerbock, A. « [German foreign minister : We're not just defending Ukraine, but democracy worldwide](#) ». Fox News. Special Report.

[18] Mirando el Mapa (14 de noviembre de 2022). « [Por qué nada volverá a ser como antes de la guerra en Ucrania. Mirando el mapa](#) ».

[19] Xin, L. [@LiuXininBeijing]. (19 de marzo de 2022). « [Can you help me fight your friend so that I can concentrate on fighting you later ?](#) » [Tweet]. Twitter.

[20] Con fuertes vínculos familiares en Hiroshima y con parientes muertos por la bomba atómica, Kishida celebró en mayo de 2023 en esa ciudad el último cónclave guerrero del G-7 sin la menor alusión a quien fue el que lanzó la bomba.

[21] El ex primer ministro australiano, Paul Keating, resumió así el panorama : « *los europeos han estado luchando entre sí la mayor parte de los últimos trescientos años, incluidas dos guerras mundiales en el último siglo. Exportar ese maligno veneno a Asia equivale a dar la bienvenida a esa plaga* ». El secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, « *es un tonto del todo que se comporta como un agente americano en lugar de actuar como líder y portavoz de la seguridad europea* », dijo Keating. Ver : Knott, M. y Harris, R. (9 de julio de 2023). « [Paul Keating brands NATO boss Jens Stoltenberg a 'supreme fool' for deepening Asia ties](#) ». *The Sidney Morning Herald*.

[22] Mitchell, A.W. (16 de noviembre de 2023). « [America Is a Heartbeat Away From a War It Could Lose](#) ». *Foreign Policy*.

[23] Global Carbon Project (n.d.). « [Focus on Negative Emissions Scenarios and Technologies](#) ».

[24] Crippa, M., Guizzardi, D., Pagani, F., Banja, M., Muntean, M., Schaaf E., Becker, W., Monforti-Ferrario, F., Quadrelli, R., Risquez Martin, A., Taghavi-Moharamli, P., Köykkä, J., Grassi, G., Rossi, S., Brandao De Melo, J., Oom, D., Branco, A., San-Miguel, J., Vignati, E. (2023). GHG emissions of all world countries. Luxembourg : Publications Office of the European Union. doi:10.2760/953332.

[25] En los últimos quinientos años, la historia europea salta de una guerra a otra, especialmente en los dos siglos que van de 1615 al fin de las guerras napoleónicas en 1815. En ese periodo las naciones europeas estuvieron en guerra una media de sesenta o setenta años por siglo. Posteriormente hubo un poco más de paz hasta 1914, pero en ese periodo previo a la Gran Guerra, Europa continuó culminando la exportación de guerra y genocidio hacia fuera de sus fronteras con el holocausto colonial-imperial que fue la conquista del mundo no europeo. Además, en ese periodo de relativa paz interna, Europa « inventó » la industrialización y, con ella, industrializó la guerra, lo que la convirtió en algo mucho más destructivo. El resultado : dos guerras mundiales de inusitada mortandad incubadas en y por Europa.

[26] Debray, R. (2017) « *Civilisation. Comment nous sommes devenues américains* ». París : Gallimard.

[27] Ridruejo, C. (mayo de 2021). « [La España soviética de los ochenta](#) ». LoQueSomos. Partidarios de la libertad de comunicación.

[28] La Carta de París para la nueva Europa de la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa (OSCE), firmada en el Palacio del Elíseo de París en noviembre de 1990, contenía el diseño de una seguridad continental integrada, es decir, el fin de la Guerra Fría que había dividido Europa y el mundo en dos bloques. Su preámbulo proclamaba que « *la era de la confrontación y división de Europa ha concluido* ». En el apartado « *Relaciones amistosas entre estados participantes* » se afirmaba : « *La seguridad es indivisible. La seguridad de cada uno de los estados participantes está inseparablemente vinculada con la seguridad de los demás* ». En el apartado « *Seguridad* » se anunciaba « *un nuevo concepto de la seguridad europea* » que daría una « *nueva calidad* » a las relaciones entre los estados europeos. « *La situación en Europa abre nuevas posibilidades para la acción común en el terreno de la seguridad militar* », se prometía. « *Desarrollaremos los importantes logros alcanzados con el acuerdo CFE (desarme convencional en Europa) y en las conversaciones sobre medidas para fortalecer la confianza y la seguridad* ». Se ponía incluso fecha a los compromisos : « *iniciar, no más tarde de 1992, nuevas conversaciones de desarme y fortalecimiento de la confianza y la seguridad* ». En lugar de eso se abrió paso una seguridad a costa del otro. Un año después de la firma de la Carta de París, en la cumbre de Roma de noviembre de 1991, la OTAN ya dejó claro cuáles eran las dos conclusiones que extraía de la disolución del Pacto de Varsovia : « *La primera novedad de estos acontecimientos es que no afectan ni al objeto ni a las funciones de seguridad de la Alianza, sino que resaltan su permanente validez. La segunda, es que estos acontecimientos ofrecen nuevas ocasiones para inscribir la estrategia de la Alianza en el marco de una concepción ampliada de la seguridad* ».

[29] Entre muchos otros, George Friedman, el director de uno de los principales *think tanks* de Estados Unidos, Stratfor, lo recordaba en 2015 en una conferencia en Chicago. Friedman, G. (15 de junio de 2015). « [STRATFOR : US-Hauptziel war es immer, Bündnis Deutschland + Russland zu verhindern](#) ». Ver también : Poch-de-Feliu, R. (2003). « La quiebra optimista del orden europeo ». En : « *La Gran Transición. Rusia* ».

1985-2002 ». Barcelona : Crítica (reeditado en 2022) ; y Sarotte, M. E. (2021). « [Not one inch. America, Russia and the Making of Post-Cold War Stalemate](#) ». New Haven : Yale University Press.

[30] Decía Brzezinski : « La principal meta geoestratégica de Estados Unidos en Europa es consolidar la cabeza de puente estadounidense en el continente euroasiático ». Ver : Brzezinski, Z. (1997). « *The Grand Chessboard. American Primacy and its Geostrategic Imperatives* ». New York : Basic Books. **La traducción española** : Brzezinski, Z. (1999). « El gran tablero mundial : La supremacía estadounidense y sus imperativos geoestratégicos ». Madrid : Taurus].

[31] Para la élite postsoviética y sus « capitalistas políticos », ver los artículos del sociólogo ucraniano Volodymyr Ishchenko, así como la edición de 2022 de Poch-de-Feliu, R. (2003). « La Gran Transición. Rusia 1985-2002 ». Barcelona : Crítica, que incluye un epílogo ucraniano.

[32] Sobre la subordinación de la nobleza rusa a la autocracia zarista, ver : Poch-de-Feliu, R. (2019). « Entender la Rusia de Putin. De la humillación al restablecimiento ». Madrid : Akal.

[33] La declaración de Stoltenberg, el 14 de febrero de 2023 en la reunión anual de ministros de defensa de la OTAN, confirmó la tesis del Kremlin al afirmar : « La guerra no empezó en febrero del año pasado (2022).

La guerra empezó en 2014. Y desde 2014 los aliados de la OTAN han dado apoyo a Ucrania, con entrenamiento y material de tal forma que las fuerzas armadas ucranianas eran mucho más fuertes en 2022 de lo que eran en 2020 y 2014 ». Stoltenberg, J. (14 de febrero de 2023). « [Doorstep statement](#) » by NATO Secretary General Jens Stoltenberg ahead of the meetings of NATO Defence Ministers in Brussels.

[34] Oficina del Alto Comisario de la ONU para los Derechos Humanos (2022). « [Conflict related civilian casualties in Ukraine](#) ».

[35] Hildebrandt, T y di Lorenzo, G. (7 de diciembre de 2022). « [Hatten Sie gedacht, ich komme mit Pferdeschwanz ?](#) » Angela Merkel über ihren neuen Lebensabschnitt, mögliche Fehler ihrer Russlandpolitik, ihre Rolle in der Flüchtlingskrise und die Frage, ob mit deutschen Kanzlern ungnädig umgegangen wird. Die Zeit On-line.

[36] Provost, T (28 de diciembre de 2022). « [Hollande : 'There will only be a way out of the conflict when Russia fails on the ground'](#) ». *The Kyiv Independent* ».

[37] Poroshenko, admitió en una serie de entrevistas con medios de comunicación occidentales, entre ellos la televisión alemana Deutsche Welle y la unidad ucraniana de Radio Free Europe, que el alto el fuego de 2015 fue una distracción destinada a ganar tiempo para que Kiev reconstruyera su ejército. En sus palabras, « *habíamos conseguido todo lo que queríamos, nuestro objetivo era, en primer lugar, detener la amenaza [rusa], o al menos retrasar la guerra : asegurar ocho años para restaurar el crecimiento económico y crear unas fuerzas armadas poderosas* ».

[38] Dos meses después de las entrevistas a Merkel y Hollande, en una entrevista con el semanario alemán Spiegel, el presidente Zelensky se refirió a la misma situación que Poroshenko diciendo que « *en diplomacia, el engaño es perfectamente adecuado* ». Ver : Esch, C., Klusmann, S. y Schröder, T. (9 de febrero de 2023). Volodymyr Selenskyj : « [Putin ist ein Drache, der fressen Muss](#) ». Spiegel.

[39] Desde 2014, Occidente comenzó a dar miles de millones a Ucrania y a armar y modernizar a su ejército para que luchara contra Rusia. Siete países de la OTAN entrenaron a diez mil soldados ucranianos al año durante ocho años (80.000 hombres, según informes publicados por *The Wall Street Journal*. Ver : Michaels, D. (13 de abril de 2022). « [The Secret of Ukraine's Military Success : Years of NATO Training](#) ». *The Wall Street Journal*. Para los documentos de la RAND Corporation, ver : Dobbins, J., Cohen, R.S., Chandler, N., Frederick, B., Geist, E., DeLuca, P., Morgan, F.E., Shatz, H.J. y Williams, B. (2019). « [Overextending and Unbalancing Russia : Assessing the Impact of Cost-Imposing Options](#) ». Santa Monica : RAND Corporation.

[40] Cuatro años después y ante el fiasco de su anterior receta, el mismo laboratorio de ideas del Pentágono abogaba contra una larga guerra. Ver : Charap, S y Priebe, M. (2023). « [Avoiding a Long War : U.S. Policy and the Trajectory of the Russia-Ukraine Conflict](#) ». Santa Monica : RAND Corporation.

[41] La declaración de Aleksei Arestovich puede verse en : Roman Vynnytskyi (18 de febrero de 2019). « [Predicted Russian - Ukrainian war in](#)

[2019](#) » - Alexey Arestovich [YouTube].

[42] El 14 de octubre de 2022, cuando le preguntaron si lamentaba haber iniciado la guerra, Putin respondió : « *todo el mundo debe entender que lo que está pasando es, dicho suavemente, desagradable, pero si hubiéramos esperado más habríamos tenido lo mismo pero en peores condiciones para nosotros* ». Para la ruta inmediata que desembocó en la invasión rusa del 24 de febrero de 2022, véase : Roberts, G. (2022). « [Now or Never : The Immediate Origins of Putin's Preventative War on Ukraine. Journal of Military and Strategic Studies](#) » ; 22(2) : 3-27.

[43] Sobre este importante aspecto, ver : Petro, N.N. (2023) « [The Tragedy of Ukraine. What Classical Greek Tragedy Can Teach Us About Conflict Resolution](#) ». Berlín : De Gruyter Contemporary Social Sciences.

[44] El esquema UE 27+1 (Rusia), significaba que el espacio europeo era gobernado por Bruselas y se ampliaba el desequilibrio a su favor con acuerdos con los vecinos de Rusia que incrementaban la presión de seguridad contra Moscú. Rota la ilusión redentora de la « Casa Común europea » de Gorbachov, Rusia pasó a proponer fórmulas más modestas : en 2008 un esquema de « Gran Europa » con una propuesta de nueva seguridad europea integrada ; y en 2010 con una propuesta de Unión Rusia/UE « de Lisboa a Vladivostok ». Ya no tenían la ambición redentora de Gorbachov, pero eran propuestas para una convivencia que reconociera « nuestros legítimos intereses ». Cuando todo eso fracasara, se produce la ruptura.

[45] Baerbock, A. (25 de febrero de 2022) [Baerbock über Sanktionen – « Das wird Russland ruinieren »](#). Redaktions Netzwerk Deutschland.

[46] Von der Leyen, U. (3 de marzo de 2022). [Von der Leyen : « Rusia está aislada y las sanciones están erosionando su economía »](#). NegociosTV [YouTube].

[47] Las sanciones han dado un impulso extraordinario a ese proceso, pero todo eso ya comenzó en 2003 con la nacionalización del sector energético, con el caso Jodorkovski. A finales de los noventa parecía que el sector energético iba a pasar a ser controlado por Occidente cuando Mijaíl Jodorkovski, dueño de la petrolera Yukos, se disponía a vender una gran parte de su imperio a Exxon Mobil y Chevron Texaco. Incluso se jactaba de que gastándose 10.000 millones de dólares podía hacerse con la presidencia de Rusia, así que fue encarcelado diez años a modo de ejemplo para otros oligarcas. Fue un episodio de la operación dirigida por Putin para retomar el control del sector energético por parte de los « capitalistas políticos ».

[48] [Sergei Gláziev](#) es un economista ruso de izquierdas que ha ocupado cargos de responsabilidad en el Gobierno.

[49] Putin, V. (29 de septiembre de 2023). Apertura de la Conferencia Parlamentaria Internacional « Rusia - América Latina ». [Discurso del presidente de Rusia Vladimir Putin](#). Duma Estatal de la Asamblea Federal de la Federación de Rusia.

[50] A modo de ejemplo, el secretario del Consejo de Seguridad, [Nikolai Patrushev](#), arremetió contra « *el proyecto colonial-imperialista Occidental* » y su « *civilización depredadora* », ofreciendo al mundo, especialmente al sur global, la « **vía alternativa** » de Rusia. Ver : Razvedchik (septiembre de 2023). « [La quiebra del imperio de los parásitos](#) ».

[51] Una consecuencia ideológica : Rusia repudia la hegemonía liberal de la UE y su culto a la diversidad de género y los modos de vida occidentales, y abraza un conservadurismo con el que conecta no solo con los conservadores europeos sino sobre todo con un tradicionalismo patriarcal absolutamente mayoritario en el sur global. Ver : Diesen, G. (2021). « [Russian Conservatism : Managing Change under Permanent Revolution](#) ». Lanham : Rowman & Littlefield Publishers.

[52] En 2023, Rusia fue el segundo exportador de gas licuado a la UE, por detrás de EE.UU. Pese a la guerra de Ucrania y a lo proclamado por las sanciones, nunca se había comprado tanto gas licuado ruso, naturalmente a través de países terceros. India, por ejemplo, exporta grandes cantidades de productos energéticos rusos a la UE. Ver : Leister, C.M. (30 de noviembre de 2023). « [LNG : Russland plötzlich zweitgrößter EU-Lieferant nach den USA – und Europa verdient nochdamit](#) ». Berliner Zeitung.

[53] Hersh, S. (27 de septiembre de 2023). « [Un año de mentiras sobre el Nord Stream](#) ». CTXT.

[54] des Garets Geddes, T. y Leonard Buisson, S. (1 de marzo de 2023). « [The Future of the EU and declive occidental its Strategic](#)

[Autonomy by CICIR Analyst Zhang Jian](#) ». Sinification.

[55] Reinbold, F. y Löwisch, G. (3 de diciembre de 2023). « [Ich schäme mich für unser Land](#) ». Die Zeit.

[56] Expongo aquí, de forma casi textual, la tesis de Glenn Diesen en su libro : Diesen, G. (2021). « [Europe as the Western Peninsula of Greater Eurasia](#) ». Lanham : Rowman & Littlefield Publishers.

[57] Secretariat of the Council & Council of the European Union (2010). « [Project Europe 2030 : challenges and opportunities : a report to the European Council by the reflection group on the future of the EU 2030](#) ». Brussels : Publications Office of the European Union.

[58] Poch-de-Feliu, R. (2003). « [La gran transición](#) ». Barcelona » : Editorial Crítica.

[59] The State Council Information Office of the People's Republic of China (2023). « [A Global Community of Shared Future : China's Proposals and Actions](#) ».

[60] Bello, W. (2019). « [China : An Imperial Power in the Image of the West ?](#) » Bangkok : Focus on the Global South.

[61] Jiwei, C. (2019). « [Democracy in China. The coming Crisis](#) ». Cambridge, (Massachusetts) : Harvard University Press.

[62] Poch-de-Feliu, R. (2022). « [La maldición de la autocracia](#) », « [La invasión de Ucrania](#) » Ctxt ; y Poch-de-Feliu, R. (2018). « [Entender la Rusia de Putin. De la humillación al restablecimiento](#) ». Madrid : Akal.